

## Nueva convocatoria de las Acciones Estratégicas en Salud, nuevas oportunidades para la investigación en cuidados

**Autora:** Ana Belén Salamanca Castro

**Categoría profesional y lugar de trabajo:** Diplomado y Grado en Enfermería. Máster en Cuidados Perinatales y la Infancia. Experto en Metodología de la Investigación en Ciencias de la Salud. Directora de la revista NURE Investigación.

El pasado 4 de abril se publicaron las ayudas dentro de las Acciones Estratégicas en Salud, con la finalidad, según reza en la propia convocatoria, de "contribuir a fomentar la salud y el bienestar de la ciudadanía, así como a desarrollar los aspectos preventivos, diagnósticos, curativos, rehabilitadores y paliativos de la enfermedad..." e indica que la salud debe actuar como eje fundamental de desarrollo económico y social.

Por tanto, con la simple lectura de la finalidad de las ayudas ya se presentía que, como ya se auguraba en el editorial de julio de 2013, el Horizonte 2020 sí ha supuesto un nuevo horizonte para la investigación en enfermería. Y este presentimiento se confirma con la lectura de la convocatoria puesto que, entre las líneas prioritarias (además de las habituales en esta convocatoria), existe una línea de fomento de la investigación en cuidados dentro del apartado de fomento de la investigación en salud pública, salud ambiental, salud laboral y dependencia y servicios de salud, para la mejor calidad de vida funcional de la población. La línea de fomento de la investigación en cuidados se enmarca, por tanto, dentro de la línea centrada en nuevos métodos de investigación y generación de las bases científicas necesarias para sustentar las políticas y la toma de decisiones [...] sobre la base de estrategias basadas en la evidencia científica más efectivas y eficientes de promoción de la salud, prevención, diagnóstico y tratamiento de las enfermedades, y rehabilitación.

Parece, por tanto, que las expectativas se cumplen y que las enfermeras tenemos una buena oportunidad (y espero que esta solo sea la primera de muchas) para optar a financiación y así poder desarrollar nuestros proyectos de investigación con mayores recursos lo que, sin duda, redundará en una mayor calidad de los estudios resultantes y una mayor y mejor divulgación de los mismos.

Ahora solo queda que nosotros mismos, los enfermeros, nos creamos de lo que somos capaces y nos atrevamos a emprender y liderar proyectos que nos ayuden a generar evidencias relacionadas con los cuidados, para que así podamos cuidar en base a la mejor evidencia disponible. Es preciso, por tanto, que nos formulemos preguntas sobre nuestra práctica habitual, que comparemos la efectividad de nuestras actuaciones (tanto terapéuticas como preventivas), que evaluemos los riesgos asociados a determinados factores de interés para la prestación de cuidados, y que desarrollemos investigaciones que tengan en su foco de atención al paciente desde el punto de vista holístico con el que le miramos los enfermeros. Con ello, contribuiremos a crear el corpus de conocimiento científico (por haber sido generado a partir de la investigación) que nuestra disciplina precisa. Debemos dejar de beber exclusivamente las aguas de las fuentes de otras disciplinas para ser nosotros mismos los que dispongamos de nuestra propia fuente de conocimientos, que por ser específica de nuestra discipli-

na, nos proporcione las respuestas a las preguntas que son relevantes para nuestro desempeño profesional desde la perspectiva propia de la enfermería.

Me considero una persona optimista, y puede que ese sea el motivo, pero en verdad creo que la investigación en enfermería en España se encuentra en un momento crucial, un momento que puede ser un punto de inflexión sobre lo que éramos y lo que seremos y creo que, quienes podemos vivir este momento tan dulce, debemos aprovecharlo al máximo.

### **BIBLIOGRAFÍA:**

- Resolución de 28 de marzo de 2016, del Instituto de Salud Carlos III, por la que se aprueba

la convocatoria correspondiente al año 2016 de concesión de subvenciones de la Acción Estratégica en Salud 2013-2016, del Programa Estatal de Investigación Orientada a los Retos de la Sociedad, en el marco del Plan Estatal de Investigación Científica y Técnica y de Innovación 2013-2016. [Citado 21/04/2016]. Disponible en: <http://www.isciii.es/ISCIII/es/contenidos/fd-investigacion/fd-financiacion/fd-convocatorias-ayudas-accion-estrategica-salud/convocatoria-aes.shtml>

- Salamanca Castro AB. Horizonte 2020, ¿un nuevo horizonte para enfermería? NURE Inv. 2013 Jul-Ago. 9(65) [aprox. 1 pant]. [Citado 21/04/2016]. Disponible en: <http://www.nu-reinvestigacion.es/OJS/index.php/nure/article/view/643/632>